

SECTORES SENSIBLES

Industrias se protegieron en TPP11: Guajardo

El funcionario señaló que se acordaron cuotas en la industria de lácteos y que la salida de EU apoyará al sector textil

Desgravación de más de 10 años en leche y derivados y de 14 a 16 años en textil-vestido

DANIEL BLANCO
dblanco@elfinanciero.com.mx

Con la firma del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP) la semana pasada, los focos rojos se prendieron en los sectores mexicanos lácteo, textil, del vestido y del calzado, por lo que el gobierno trabajará en agendas internas con estas industrias para protegerlas, informó el secretario

de Economía, Ildefonso Guajardo.

En el sector lácteo, mencionó, se tuvo que cuidar en el también conocido como TPP11 a la industria nacional de países como Nueva Zelanda, al negar peticiones para abrir el libre comercio de estos productos.

“Le ofrecimos un acceso de cuotas. ¿Cuál fue la cuota que estuvo negociada con Nueva Zelanda? Una que se abre en el transcurso de más de 10 años aproximadamente, de un nivel de 30 mil toneladas a alrededor de 40 mil toneladas de leche en polvo. Sólo de Estados Unidos, importamos libre de aranceles 300 mil toneladas, y por la OMC tenemos una cuota de 100 mil toneladas”,

INDEPENDIENTE.

El secretario de Economía dijo que no existe relación entre la negociación del TLCAN y la construcción del muro de Trump.

expuso Guajardo en una conferencia en Los Pinos.

Dijo que adicionalmente, la Secretaría de Economía desarrollará una agenda interna para el fortalecimiento del sector.

Por otro lado, con la salida de Estados Unidos del Acuerdo, el sector del vestido, del calzado y textil mexicano estaría mejor parado ante países como Vietnam y Malasia,

Oportunidades

- 1 Con el acuerdo se crea un mercado de 500 millones de consumidores en la región de Asia Pacífico.
- 2 Las economías de estas naciones representan el 13.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) del mundo.

28,000

DÓLARES

El ingreso per cápita anual de los 11 países firmantes del CPTPP, incluido México.

“¿Cuál fue la cuota negociada con Nueva Zelanda? Una que se abre en el transcurso de más de 10 años”

“Categoricamente, no existe, no ha existido, ni existirá una relación entre la negociación del TLC y el muro”

“No existe una conexión entre un déficit y un superávit directo que afecte recursos públicos”

ILDEFONSO GUAJARDO
Secretario de Economía

cuya industria es muy competitiva, afirmó el funcionario.

“Lo que al final se puso muy difícil es que Estados Unidos le estaba ofreciendo algunas cosas lateralmente a Vietnam que le quitaban mercado a los textiles y los productores de vestido mexicano en el mercado americano, nosotros tuvimos que entrar un poco ahí a moderar esa oferta. Con la ausencia de EU del Tratado, el riesgo de que Vietnam siga avanzando unilateralmente en el mercado americano se reduce”, dijo Guajardo.

El secretario indicó que, además de que se trabajará con el sector en una agenda interna, los periodos de

desgravación para estas industrias van de 14 a 16 años.

Guajardo agregó que en el transcurso de marzo, la Secretaría de Relaciones Exteriores tomaría la primera acción con relación al Tratado, para después mandarlo a su aprobación con el abogado del Presidente de la República y después la Secretaría de Gobernación lo enviaría al Senado para su confirmación.

Estimó que el CPTPP, que necesita la ratificación por escrito de seis países más un periodo de 60 días, podría iniciar su operación a finales de 2018 o principios del próximo.

En el evento, el vocero del gobierno de la República, Eduardo Sánchez, dijo que con la firma del CPTPP se creó la zona de libre comercio más amplia del planeta y el tercer bloque comercial más grande del mundo.

“Se crea un mercado de 500 millones de consumidores, las economías de estas naciones representan el 13.5 por ciento del PIB del mundo, una ventana de oportunidad sin precedentes para todos los países que firman este Acuerdo”, indicó.

NO HAY RELACIÓN ENTRE TLCAN Y MURO

Luego de que el presidente Donald Trump realizara ayer una visita a California para conocer los prototipos del muro que quiere levantar en la frontera norte de México, el secretario de Economía, aseguró que nunca ha existido ni existirá una relación entre el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y el muro.

“Categoricamente, no existe, no ha existido, ni existirá una relación entre la negociación del TLC y el muro bajo ninguna circunstancia”.

Guajardo agregó que pareciera que el pensamiento del mandatario estadounidense apunta a reducir el déficit comercial con México para obtener recursos que aporten capital a la construcción del muro.

“El problema es que no estamos entendiendo bien lo que significan los superávits y los déficits comerciales, (éstos) son las balanzas del comercio internacional de los particulares, no son recursos fiscales, son saldos de comercio entre particulares, así es que no existe una conexión entre un déficit y un superávit directo que afecte ingresos o recursos públicos”, comentó.

Añadió que a pesar de que los beneficios y ganancias de una relación comercial sí generan impuestos, no hay tal cosa como los ingresos marcados, “y el destino que lleguen a tener los ingresos fiscales es decidido por el Congreso”.

ECONOMÍA E INVERSIONES DE MÉXICO CRECERÁN CON TRATADO TRANSPACÍFICO

Con el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP, por sus siglas en inglés), firmado la semana pasada en Chile, México se consolida como un destino de inversión para los mercados más importantes del mundo, afirmó el vocero de la Presidencia de la República, Eduardo Sánchez.

Expuso que el acuerdo comercial dará a México la oportunidad de elevar el Producto Interno Bruto (PIB) en un punto porcentual para 2030, toda vez que profundizará el intercambio comercial en los sectores agroindustrial, automotriz, eléctrico, farmacéutico y textil, entre otros.

En rueda de prensa en la residencia oficial de Los Pinos, el funcionario enfatizó que con este instrumento se establece la zona de libre comercio más amplia del planeta y el tercer bloque comercial más importante a nivel global.

Esto después de que los 11 países integrantes -Australia, Brunéi, Canadá, Chile, Malasia, Japón, Nueva Zelanda, Perú, Singapur, Vietnam y México- signaron el acuerdo comercial el pasado jueves y luego de que Estados Unidos decidiera salirse del llamado Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP) hace más de un año, apuntó.

Dijo que las economías de dichas naciones suman 13.5 por ciento del PIB mundial y representa un mercado de 500 millones de consumidores, lo que abre una ventana de oportunidades sin precedentes para las 11 naciones.

El titular de la Secretaría de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, explicó en la rueda de prensa que el CPTPP incorpora el contenido del TPP original, cuyo texto no sufrió cambio alguno, con excepción de una lista de 22 disposiciones que quedaron suspendidas.

Señaló que los productos mexicanos tendrán acceso a seis nuevos mercados -Australia, Brunei, Darussalam, Malasia, Nueva Zelanda, Singapur y Vietnam- y que en conjunto suman 155 millones de consumidores potenciales.

Sin embargo, dejó en claro que el equipo mexicano planteó cuatro condiciones fundamentales para avanzar el cierre del acuerdo comercial, sin Estados Unidos, y detalló que éste pidió no dar un paso atrás en el proceso de acceso a mercados, lo cual permite a México intercambiar productos agroalimentarios con Canadá, Australia y Nueva Zelanda.

De las 22 disposiciones que quedaron suspendidas y acordadas y de interés del vecino país del norte en materia de propiedad intelectual, indicó, la mitad fue de propuestas mexicanas.

También se solicitó cambiar la cláusula de arranque del nuevo tratado, a fin de que no estuviera sujeta a la dispuesta por Estados Unidos en un principio, y que Canadá y México estuvieran en la recta final de acuerdo entre los 11 países, comentó.

"México no podría formar parte de un acuerdo ante la ausencia de Canadá, pues sería poco entendible

que nuestro socio del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en algún momento no fuera parte de la nueva integración", refirió.

Con ello, acotó Guajardo Villarreal, México logró liberar 90 por ciento en desgravación inmediata para sus exportaciones hacia las otras 10 naciones, 9.0 por ciento de desgravación de cinco a 15 años y 1.0 por ciento en concesiones de cuotas parciales o exclusiones.

En las importaciones mexicanas se otorgó sólo 77 por ciento inmediato, 20 por ciento a 10 o 15 años, y 1.0 por ciento en concesiones parciales en el caso de lácteos o azúcar, expuso.

Mencionó que el CPTPP también permitirá a México profundizar el acceso al mercado agroalimentario de Japón, al intercambio de productos cárnicos y avícolas con Vietnam y Malasia y la posibilidad de consolidar las preferencias arancelarias con Canadá, Chile y Perú.

Pero, dijo, el nuevo TPP está abierto a la incorporación a todos los países del hemisferio occidental e incluso para Estados Unidos.

"Aparte de su valor por el acceso a mercados, tiene un valor geopolítico estratégico porque en cualquier momento, en el corto o mediano plazo, la incorporación de Estados Unidos es algo que no se puede descartar", destacó el funcionario.

Se espera que el texto sea enviado por el Ejecutivo federal al Senado de la República en este mes de marzo, para su análisis y aprobación.

Muy mexicano

Los productores de maíz buscan que este grano cuente con la denominación de origen y, con ello, sea reconocido como un artículo nativo del País. Existen 68 variedades originarias de México. **NEG. 3**

Buscan proteger que otros países quieran adjudicarse su procedencia

Pretenden para el maíz Denominación de Origen

Ayudaría a obtener mejor precio del que tiene actualmente

FRIDA ANDRADE

Los productores de maíz buscan que este grano cuente con la Denominación de Origen (DOM) y con ello sea reconocido como un artículo nativo del País.

Desde hace un año se ha buscado información que sustente esta petición y se ha presentado a las autoridades para que todos los maíces de México tengan esa distinción, dijo Vicente Álvarez, representante del Sistema Producto Maíz a nivel nacional.

Es por ello que se incluirán desde los conocidos como especializados, es decir, los que son nativos de ciertas zonas y que están destinados a la elaboración de alimentos en específico, como el maíz, cacahuazintle, que se usa para hacer el pozole, así como los híbridos que surgen del cruce de razas, dejando fuera

los organismos transgénicos, detalló Álvarez.

En México existen 68 variedades criollas que son consideradas como originarias del País, refirió Juan Pablo Rojas, presidente de la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de México (CNPAMM).

La DOM serviría para proteger el maíz frente a otros países que quisieran adjudicarse su origen, dijo Rojas.

“Las variedades que los mexicanos tenemos en producción libre, originales, no tiene propiedad (intelectual) todavía, así que se corre el riesgo, como lo han hecho los chinos con otros productos como el nopal, de que ellos quieren ser los propietarios”, puntualizó Rojas.

En este sentido, se tendría el riesgo de que algunas empresas de gran tamaño, incluso provenientes de otros países, tomen algunas variedades de origen mexicano para patentarlas y luego explotarlas comercialmente ya sea en México o a

nivel internacional, advirtió Álvarez.

El material genético de México cobra una fuerte relevancia porque a partir de los maíces del País se han obtenido diversas variedades en el mundo, resaltó Rojas.

Asimismo, al conseguir la DOM, el maíz mexicano se podría beneficiar al obtener un mejor precio del que tiene actualmente, el cual depende de los valores que se tienen en la Bolsa de Chicago, pues éstos se dejarían de utilizar como referencia.

Uno de los principales argumentos para que este grano tenga un valor propio y no dependa de dicha Bolsa es que se trata de un producto de mejor calidad que los comercializados en el resto del mundo, destacó Álvarez.

No obstante, Rojas dijo que se han enfrentado a diversas dificultades para obtener esta distinción, ya que históricamente ha sido un alimento universal y básico, por lo que su producción y uso se ha generalizado de manera internacional.

Estados maiceros



Sinaloa es la entidad donde más maíz se produce en el País, seguido del Estado de México y de Jalisco.

28.0%

PRODUCCIÓN DE MAÍZ
(Porcentaje de participación por Estado, 2017*)



Sinaloa Edomex Jalisco Michoacán Guanajuato Otros

*Datos preliminares. / Fuente: SIAP.

Severa crisis en el sector pesquero

ALFREDO MÁRQUEZ/El Sol de Tampico

Pescadores de la laguna de Champayán y el río Tamesí, en el municipio de Altamira, Tamaulipas, están en una profunda crisis, ya que escasean las especies endémicas aprovechables por la excesiva depredación y uso de artes prohibidas que arrasan con las crías e impiden la reproducción. Esto mantienen al borde de la ruina a pescadores que actualmente logran capturar, en un día bueno, 10 kilos de pescado, cuando hace una década lograban hasta los mil kilos.

10

AÑOS tiene que se agudizó el problema

2

MIL pescadores actualmente se dedican a la captura



» *Siguen prefiriendo destinos de playa*

» *Celebración de altura*

» *De alto impacto*

Muestra gastronómica

» Los productos de la naturaleza que ofrece el Valle del Mezquital, Hidalgo, se transformarán en obras culinarias que se podrán disfrutar en la XXXVIII Muestra Gastronómica de Santiago de Anaya.

En este evento, que se realizará del 6 al 8 de abril próximo, se podrán disfrutar más de 1,500 platillos tradicionales.

En la presentación de la exposición, que se realizó en el Colegio Superior de Gastronomía, el fundador del evento, Carmelo Ángeles Moreno, recordó que esta muestra inició en la década de 1970.

La intención fue que las personas aprovecharan todas esas cosas que la naturaleza da, sin comprarlo sólo hay que ir a recolectar, así empezó.

Esta muestra también se hizo en estas fechas, con la finalidad de que todas esas comidas de temporada, de marzo, abril y mayo se exhiban, cuando hay variedad en el campo.

Entre los ingredientes de los platillos que apreciarán están las verdolagas, quelites, flor de sábila, hormigas, escamoles, chapulines así como víboras y lagartijas, además de paloma, gorrión y pichón, entre otros.

MICHOACÁN

Principal productor de guayaba

JUNGAPEO.- Este municipio destaca en el oriente michoacano por la vasta producción de guayaba. Es considerado uno de los mejores productores de esta fruta, con 44 mil 820 toneladas anuales, informó el presidente municipal, Jorge Manuel Colín Callejas. **Silvia Hernández/El Sol de Morelia**



FOTO Se inauguró la exposición *La Agricultura, pilar de la gastronomía*

LA EXPOSICIÓN del reconocido fotógrafo y activista David Lauer se inauguró en Casa Chihuahua. Esta muestra es un acto de resistencia contra los transgénicos y a favor de los pueblos indígenas.

A SUS 60 AÑOS, MIGUEL ÁLVAREZ CREÓ LA EMPRESA

Presas Bajo Tierra, el proyecto que soluciona la escasez de agua

La tecnología incrementa la economía en las comunidades y les permite emplearse en el campo

Elizabeth Meza Rodríguez
EL EMPRESARIO

A SUS 60 años, Miguel Álvarez Sánchez es muestra de que emprender no tiene edad y que nunca hay que rendirse cuando se tiene una idea.

Desde hace cuatro años, Álvarez creó la compañía Presas Bajo Tierra, que lleva abastecimiento de agua a comunidades que carecen del suministro. Para lograrlo, desarrolló hace 32 años una tecnología de presas subterráneas.

“Le damos agua de manera sostenible a pequeñas comunidades que no han tenido el líquido, les es de difícil acceso, o se les da de manera intermitente por medio de pipas”, dijo el emprendedor en entrevista a **El Economista**.

De acuerdo con datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) 2,100 millones de personas en el mundo carecen de agua potable en el hogar y 844 millones no disponen de servicios básicos de suministro de agua para su consumo.

Aunque en México el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dice que el porcentaje de viviendas que contaban con servicio de agua entubada en el 2015 era de 94.6 y que 92.8% contaba con servicio de drenaje, el suministro es intermitente; tal es el caso de la delegación Iztapalapa o el municipio de Ecatepec, que sufren constantemente de la falta de agua y cuando llega es insalubre.

CÓMO FUNCIONA

Instalar una presa requiere hacer un reconocimiento de la zona, es decir, realizar estudios científicos, a partir de los cuales se define un proyecto ejecutivo que lleve a la construcción de la presa.

“El proceso consiste en hacer barreras impermeables subterráneas, que contengan el agua que corre debajo de la tierra hacia el mar, almacenarla y aprovecharla en las comunidades, con lo cual se puede abastecer del suministro a varios comunidades”, precisó el investigador.

Actualmente se han construido cuatro presas, que en promedio tardan cinco meses y cuestan entre 3.5 y 5.5 millones de pesos, la inversión puede ser privada o gubernamental, siendo este último el que más se realiza debido a los convenios que tiene entre la empresa y gobiernos estatales.

“Nos ha contratado el gobierno federal a través de la Comisión Nacional de Zonas Áridas y el gobierno estatal de Querétaro, por medio de la comisión estatal de aguas, pero también la iniciativa privada”, refirió.

El proyecto es completamente sustentable porque no se usa energía eléctrica, no se contamina ni evapora el agua y mantiene las características químicas del agua potable.

POR QUÉ IMPLANTAR UNA PRESA

Álvarez señaló que una presa no sólo beneficia al llevar agua a las comu-

nidades y permitirles un mayor aseo, sino al generar una mejor economía a la comunidad, porque es posible trabajar la tierra, criar ganado y mejorar la salud de la población.

“Es un beneficio completo de vida porque evita que las mujeres hagan largas jornadas diarias de camino para obtener 15 o 20 litros de agua para cocinar y lavarse”, detalló.

A nivel mundial, 263 millones de personas invierten más de 30 minutos al día en ir a buscar agua, de acuerdo con datos de la OMS y para el año 2025, la mitad de la población mundial vivirá en zonas con escasez de agua.

La presa ubicada en Charape de los Pelones, Querétaro, cuenta con

22.4 metros de lago, 5.6 metros de profundidad y beneficia a 500 habitantes de la comunidad, pero como tiene un beneficio de 3 kilómetros, se incrementa el número de beneficiados, que es de 3 hectárea productivas.

“Ahora los habitantes pretenden plantar aguacates en ese terreno que había estado desértico por 40 años y hoy vuelven a revivir. Además, en la parcela común las mujeres comienzan a tener trabajo cultivando hortalizas o flores. El beneficio es integral para la gente, el área agrícola y producción”, afirmó Álvarez.

Por ahora, el empresario se concentra en instalar presas en México (Chihuahua, Baja California Norte) y posteriormente buscará llevar la tecnología a Latinoamérica, pero también pueden llevarse a comunidades urbanas como la Ciudad de México, que carece de suministro de agua, la diferencia es que deben ins-

talarse fuera de la ciudad, en las zonas montañosas y desde ahí llevar agua hasta las viviendas.

elizabeth.meza@eleconomista

5.5 MDP
es el monto de inversión que se necesita para construir una presa, que tarda en promedio cinco meses en fabricarse.

GRANOS Y OLEAGINOSAS

	APERTURA	CIERRE	CAMBIO	VOLUMEN	INT. AB.
MAÍZ * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHEL POR CONTRATO (1)					
MAR18	384.25	385.50	1.25	2,044	1,829
MAY18	390.75	391.75	1.00	192,548	731,483
JUL18	398.50	399.75	1.25	104,387	468,137
TRIGO * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHEL POR CONTRATO (1)					
MAR18	489.75	485.50	-4.25	41	54
MAY18	490.75	486.50	-4.25	82,684	219,657
JUL18	507.50	504.50	-3.00	43,158	122,375
SOYA * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 60,000 LIBRAS POR CONTRATO (1)					
MAR18	1,033.25	1,040.50	7.25	243	244
MAY18	1,041.00	1,048.75	7.75	104,543	403,666
JUL18	1,051.00	1,059.50	8.50	75,706	207,444
EXÓTICOS					
CAFÉ * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO (1)					
MAR18	118.15	120.45	2.30	0	29
MAY18	119.45	121.55	2.10	586	138,786
JUL18	121.70	123.80	2.10	158	48,294
AZÚCAR * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO (1)					
MAY18	12.93	12.62	-0.31	428	424,128
JUL18	13.16	12.89	-0.27	29	194,047
OCT18	13.51	13.27	-0.24	0	126,204
ALGODÓN * CENTAVOS DE DÓLAR POR TONELADA 10,000 TONELADAS POR CONTRATO (4)					
MAY18	83.28	82.98	-0.30	19	127,202
MAR18	84.20	84.20	0.00	0	0
MAY18	83.28	82.98	-0.30	19	127,202